



EL PACIFICO

PERIODICO DE INTERESES GENERALES.

Editor responsable — CARLOS CLAVERA

Año 1

PUNTARENAS DICIEMBRE 6 DE 1896

No 43

CONDICIONES

Este periódico saldrá á luz todos los jueves y domingos.

La imprenta no asume responsabilidad ninguna por los comunicados que se publiquen en este periódico.

La serie de 12 números vale \$ 1-00 y el número suelto 10 centavos.

GRAN HOTEL

En él se encuentra un servicio esmerado y cuartos bien ventilados, está situado en la plaza de la Victoria frente al parque

SASTRERIA

DE

TEODOMIRO ACUNA

EN ESTE ESTABLECIMIENTO SE ENCUENTRA UN SURTIDO COMPLETO DE CASIMIRES Y JER GAS de última moda

A SUS CLIENTES PRESTA MUCHAS COMODIDADES PARA EL PAGO DE LAS OBRAS QUE LE ENCOMIENDEN

TIPOGRAFIA

—DE—

“EL PACIFICO”

Impresiones baratas de Circulares, Anuncios Comerciales, Pagarees por dinero y trabajo, Contratos de cedro y mora, Memorandums, Facturas, Etiquetas para botellas, Programas, Participaciones para matrimonios, Invitaciones de todas clases y Cartulinas de visita.

EJECUCION ESMERADA Y —PRONTA—

Alberto Fait & Co

PUNTARENAS

GRAN ALMACEN

al por mayor y menor *Importación directa.*

ACABAN DE RECIBIR un surtido excelente y general de ABARROTES VINOS, LICORES, CERVEZAS, GENEROS, DE TODAS CALIDADES,

PERFUMERIA, HIERRO REDONDO Y EN PLANCHAS

Especialidad en artículos de SEDA de nuestra fábrica de Italia. Se envían muestras á los comerciantes que las soliciten, y se aceptan órdenes

GRAN DEPOSITO DEL FAMOSO VERMOUTH GANCIA

á \$ 13-00 caja comprando de 10 para arriba

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Hacemos descuentos considerables por VENTAS AL CONTADO.

BELLA VISTA MINIG MILLING que compra lo ha con caso

Se avisa al comercio de Puntarenas en particular, y al de la Republica en general que desde esta fecha, soy el Representante en este puerto de la expresada Compania.

Roberto A. Taylor,

Puntarenas Diciembre 1º de 1896.

EL ARRIERO

Tienda de doña Pacífica de Amador SITUADO FRENTE AL ALMACEN DE D. ARTURO ESQUIVEL

Bien baratos y muy buenos se venden toda clase de víveres.

Se les dan “mapas” á los compradores.

MANUEL AMADOR C., Corredor Jurado. Oficina de los señores Felipe J. Varado y Co.

Activos en dicho ramo.

EL PACIFICO

COLABORACION

EL MEJOR JURAMENTO

El sol se había hundido en las aguas del golfo y sus reflejos daban el último adiós, tiñendo de oro las palmeras del cocal. Era esa hora melancólica en que el crepúsculo, ya casi vencido, lucha con las sombras de la noche que se acerca. Las gaviotas, las garzas y otras aves marinas, lanzando al aire agudos gritos y haciendo revoloteos, se posaban en los manglares de la costa y alcatraz de vueo pesado, rozando la superficie líquida, iba á buscar su nido en las rocas del lejano islote que el embate de las olas baña de blanquísima espuma. Alguna que otra vela se veía blanquear sobre el azul oscuro de las aguas y allá, desde lejos, traídos por el viento, se oían los fragmentos de la canción que el marinero entonaba al compás de los remos, al separarse del muelle para ir á fundear su barca.

La playa estaba desierta.

Sentados en uno de esos añosos troncos que el mar arroja á la orilla, estábamos "Ella" y "Yo".

Miraba tenazmente atraído por mí. Me eshelto, por su conjunto bello. El traje blanco de manga corta, adornado de níveos encajes, dejaba ver su brazo alabastrino de correctísima forma, aprisionado por un ancho brazalete. Tenía el abundante y negro cabello suelto como una ondina, y su rostro divino subrayaba con mil atractivos: sobre la frente de nieve la brisa marina partía en dos mitades el fleco undoso, brillante, y la hermosura de sus ojos negros contrastaban con el suave rosa de sus mejillas y el rojo de sus labios. Se inclinaba graciosamente como una flor sobre su tallo, impulsada por el viento, para hacer signos en la arena sirviéndose de la sombra.

Eramos jóvenes y nos amábamos con una de esas pasiones locas, en que para uno no hay pasado ni porvenir, sino el goce del presente, alimentado por el fuego de dos corazones que se idolatran.

Miramos dulces, resentimientos, sonrisas, tristezas, alegrías, pensamiento constante puesto el uno en el otro cuando nos separábamos y

deseo vehemente de estar siempre juntos, esa era nuestra vida.

Su próxima partida para el interior del país me tenía desgarrado el corazón y "Ella", aunque en sus ojos húmedos y su rostro pintaba la angustia y el dolor, me alentaba con frases muy tiernas, presagiándome días de gloria en que ya no nos separaríamos más.

—Me olvidarás?—le dije, como si habláramos de nuestra próxima separación.

—Jamás, bien mío!—me contestó y luego sonrió graciosamente, y haciendo una señal en la arena, añadió:

—Por esta cruz te lo juro.

—Dentro de pocos momentos la marea subirá, y á los primeros besos de la espuma esa cruz habrá desaparecido: ¿á tan voluble elemento pones por testigo de tu amor?

Me miró con sorpresa, muda por la emoción, y con extremado cariño rodeó con un brazo mi cuello; las madejas de su cabellera flotaban en mi espalda, aspiraba su aliento, y ébrio de gozo, sentía el roce de su mejilla perfumada. Levantó hacia el cielo la pequeña mano y señalando la Cruz del Sur, su constelación predilecta, que en ese momento ya lucía sus puntos brillantes, me dijo apasionada:

—Te lo juro, amado mío, por esa cruz que la mano poderosa del Creador colocó en el espacio y que nadie podrá borrar.

—Mañana tú dejas estas playas—le dije—y otro día puedes abandonar también nuestro país natal, y allá, del otro lado del trópico, hacia el Norte, la Cruz del Sur no se verá; tendrás otro cielo, otras constelaciones y quizá otro hombre á quien amar.

Herida en lo íntimo del corazón al ver que sus palabras eran vanas, asióme con ambos brazos buscando abrigo en mí: su mejilla estaba fría y como una azucena tronchada, inclinó con languidez la adorable cabeza en mi pecho. Yo la miré conmovido, y tomando con la punta de los dedos su barba suave y redonda como un melocotón, mientras la veía cerrar á medias sus lindos ojos, le dí un beso ardiente en los labios de grana.

.....
Era ya de noche: el mar lucía sus fosforescencias, el cielo sus estrellas y el muelle y los barcos sus linternas de variados colores. Abando-

namos aquel sitio, santuario de nuestra primera caricia de amor, y satisfecho, no exijí más juramento á la adorada de mi corazón.

SOCIAL

No hay cosa más lamentable para los pueblos que tener en su seno una juventud abyecta y corrompida, porque éstos, como es natural, nunca progresarán.

Una juventud que del todo pierde el respeto á la sociedad y gasta su precioso tiempo en dorr culto á los vicios, no hace más que sembrar la discordia entre ella y dividirla, dando por resultado el atrazo de la localidad.

Que "la unión hace la fuerza" es una verdad indiscutible que patentiza á cada paso los benéficos resultados que de ella se deducen.

Ahora preguntamos: ¿quién produce esos errores? La contestación no se oculta á nuestra vista—la vagancia. De ella nace la difamación y propalación de especies falsas, de ella la conspiración, el robo, el asesinato y toda clase de crímenes.

La sociedad no tiene garantías, y la honra de personas que tanto por su posición social como por sus antecedentes merecen todo respeto, está á merced de los difamadores de oficio.

Es cosa de escandalizarse cualquiera persona sensata al llegar á uno de los corrillos que forman esos abejones, que con su repugnante zumbido aletean por los más recónditos rincones de la vida privada de algunas familias: allí se oirá hablar de la honra de señoras casadas y de doncellas pudorosas con la más sorprendente desfachatez: no hay respeto para nadie y el que cae en sus garras es destrozado por el cortante filo de sus lenguas de víbora.

El Gobierno crea escuelas para que la juventud se eduque y sirva más tarde de elemento moralizador á las generaciones venideras; pero también crea las cárceles y los presidios, así como los jueces para castigar los crímenes. Pues bien, ya que lo primero no se ha podido lograr, recúrrase á lo último. La sociedad paga la policía de seguridad y sus representantes, ¿por qué entonces ellos, que son los llamados, no tratan de moralizar los pueblos?

dejando sentir en ellos el inflajo de la ley?

Mientras esto no se ponga en práctica, nunca progresaremos y antes bien iremos cada día descendiendo por la pendiente del retroceso.

X

PROGRESO

La necesidad ha sido siempre, como ha dicho un médico del siglo, "la espuela clavada en los hijares de la ciencia". Ella ha hecho al hombre trabajar, discurrir y de allí han nacido los grandes inventos, las grandes concepciones.

Si Loor Byron no hubiese estado á las puertas de la miseria, no hubiera abandonado el cielo oscuro de de la vieja Albión, ni escrito las sublimes estrofas que inmortalizan su nombre.

La duda ha sumido en honda meditación al astrónomo, al filósofo, al sabio, en fin, y lo ha lanzado por el vasto campo de las ideas en busca de solución á grandes problemas; es por eso que el progreso humano se debe solo al genio investigador del hombre, á ese afán de darse explicación de todo, sin prestar más fe á los hechos que la que la ciencia, bajo el escarpelo del raciocinio y el estudio, nos demuestra como verdades irrecusables.

La fe, esa fe ciega enemiga de la libertad del pensamiento, no solo ha sido una negra roca colocada por la ignorancia en medio de la ira del progreso, sino también el principio destructor de todo adelanto; dígalos, sino, la ciega de Sócrates y el calvario de tantos mártires de la ciencia. Felizmente la luz se abre paso entre las tinieblas y el principio embrutecedor del "Magister dixit" ha empezado á encontrar su sepulcro en la noche de los tiempos.

Nada debemos á la fe sino la noche larga de la edad media; el progreso ha estado siempre en relación directa de la civilización, que solo ha sido obra "del adelanto en las ideas", al menos "eso enseña la filosofía de la historia."

CASIMIRO

GACETILLAS

PRESIDIO S. LUCAS. — Gran forma se ha operado en aquel es-

tablecimiento penal: los reos hoy no se conocen por su nombre sino por el número que llevan. Se han uniformado con un vestido especial de rayas azules y blancas, blusa y pantalón, en cuyas ambas piezas, así como en las interiores, tienen el número que les corresponde; además de esto llevan todos la cabeza rapada, y en sus calabozos ya no se les permite cofre ni trasto alguno, sino solo un saco que lo guarda el Teniente Gobernador con su respectivo número en donde se les guarda la ropa con que llegan para dárseles al salir. Reformas de esta clase son necesarísimas y útiles en esos establecimientos, y para que ella no tenga tropiezo alguno, lo que conviene es que se les hagan vestidos de re-puesto.

EXAMENES. — Ayer terminaron los de la Escuela de Niñas. Como en la de varones, se hizo también notar en ésta el indiferentismo con que los padres de familia miran la educación de sus hijos. No puede creerse que ignoren el día y hora en que tienen efecto y sin embargo no asisten. Una sola señora fué la que vimos en esos exámenes. Por qué será tanta frialdad? Los mismos maestros se resienten y con razón.

COLABORACION.—Nos hemos visto privados durante la semana pasada de la que nos presta el señor Jirón, por haber estado en los exámenes, de que formaba parte en el tribunal; pero en cambio nos ofrece una resúla de dichos actos.

NUEVA COMISION.—Según lo dicho por "La Prensa Libre" del jueves, el Gobierno ha encargado á una nueva Comisión el estudio de los puntos que en el Golfo de Nicoya se creen buenos para puerto con menos costo al servicio marítimo.— Por decirse se sabe que dicha Comisión se compone de Ingenieros franceses que se llaman de Colón, en donde antes habían trabajado en la obra del Canal con el señor Fradin. Nada podemos anticipar sobre este nuevo trabajo sin conocer las aptitudes de los nuevos comisionados, y ojalá no sea un nuevo gasto innecesario, pues si de antemano se supiera que su objeto es ratificar lo dicho por la última Comisión, no vemos que conduzca á nada, porque eso está ya autorizado hasta por el Poder Legislativo. Debemos confiar, pues, en que algo nuevo se hará, y sobre eso que esos estudios lle-

ven nos compararemos oportunamente.

ACLARACIÓN.—Lo que dijimos del Registro Civil para los boletos de entierro, se refiere solamente á los que hayan nacido después de la vigencia de la ley respectiva, ó sea del año de 1884 á la fecha. Es decir, pues, que deben constar en el registro el nacimiento del que muera después para extender el boleto de entierro.

NUEVO AGENTE PRAL. DE POLICIA. — El señor Jacinto J. Piñera, nombrado en reemplazo de don Samuel Castro, se ha hecho cargo de su puesto. Lo suponemos en la mejor disposición de cumplir su cometido, y con el tiempo conoceremos sus aptitudes.

OTRO NOMBRAMIENTO. — Don Alberto Carvajal ha sido nombrado Cheque de la Aduana de este puerto. Nos alegramos por el elegido que mejora de posición y por la oficina que adquiere un buen empleado.

MALA COSTUMBRE.—Hemos notado que la entrega de telegramas, que se hace constar por medio de la firma del que lo recibe, no siempre se hace así sino que el mismo mensajero firma autorizado por el dueño, y esto no llena el objeto de comprobar la entrega, porque no hay contraste y pudiera llegar el caso de dar por entregado un telegrama que no se hubiese recibido. Opinamos porque esa costumbre se quite.

REMITIDOS

ELECCIONES

Se efectuarán éstas el día 8 en esta comarca.

Creemos que no se deben nombrar empleados públicos, para que no cedan sus opiniones á la primera indicación del que está arriba de éstos.

La práctica nos lo ha enseñado. Nosotros no hacemos más que hacer la indicación y recordarle.

Los electores deben ser hombres libres y revestidos de un buen patriotismo, y bien se lo merecen los señores siguiente:

- Don Juan Bautista Mata
- „ Pablo Angulo
- „ Arturo Esquivel
- „ Miguel Brénes
- „ Ulpiano Fonseca
- „ Guillermo Pinto
- „ Leopoldo Amador
- „ Jesús Espinoza

Serafin Saravia
Miguel H. Céspedes
En los diez que proponemos bien
pueden escoger propietarios y su-
plentes.

UN VECINO INDEPENDIENTE

AVISOS

A precio sin rival VENDO:

Sal de marquilla, Vinos dulces, en ba-
riles y cajas, Ajenjo Pernod, Anisado en
garrafitas de fantasia, Loza ordinaria
Sardinias en aceite y tomates, Macarrones
Garrafrones vacios de un galón, Ruedas
para carretas.

AGUSTIN GUIDO.

FELIPE J. ALVARADO & Co,

San Jose, Limon, y Puntarenas

✦—[COSTA RICA]—✦

CASA DE AGENCIAS Y COMISIONES

AGENTES DE VARIAS COMPANIAS DE VAPORES.

Letras sobre Europa, y Estados Unidos

CABLE: ALVARADO

Regalada

Una finca con veinte hectáreas de te-
rreno, situado en la milla marítima de
"Los Organos" costa de Paquera, con
cinco hectáreas de platanales, trapiche,
rancho etc. se vende por la miseria de tres
cientos pesos al contado ó á plazos.

En esta imprenta se darán más porme-
nores.

Tienda de la Fama

Magnífico surtido de sombreros de
pita, camisas de seda y lana, corbatas,
medias de todos precios, cigarrillos, per-
fumes, etc.